

En la *tercera etapa* (a partir de 1960) se va a dar un paso más, se mantiene y mejora la defensa de los intereses económicos, y se abren nuevas vías de lucha: concienciar a los socios de las razones de su deficiente situación, abriendo perspectivas políticas a parte importante de ellos. Junto a esto, crean una base cultural, educativa y social muy importante, teniendo en cuenta el contexto socio político del momento

Indudablemente esta tercera etapa de la cooperativa tiene unos rasgos políticos muy definidos. El Partido Comunista es el motor y aglutinante de unos campesinos que se ven inmersos en una situación acelerada de crisis de la agricultura tradicional, y empeoramiento progresivo de su nivel de vida. Esto, unido a la creciente influencia en la economía española de las sociedades multinacionales, la inflación, los bajos precios de los productos agrícolas, etc. provocan un malestar y una progresiva degradación en la vida rural. En esta situación, los comunistas son los únicos que organizadamente asumen la problemática y establecen unos cauces de lucha en varios frentes: económico (tal vez en primer lugar y de ahí gran parte de su arraigo), político, cultural y social.

Las formas de lucha se hacen a través de la cooperativa.

Indudablemente, los comunistas consiguen gran prestigio y arraigo entre los campesinos locales y de otros pueblos, a través de su lucha en la cooperativa. Los comunistas no utilizan la cooperativa en beneficio propio, pues objetivamente, defendiendo sus intereses, defienden el interés colectivo, pues ellos mismos son campesinos en las mismas condiciones que los demás. Incluso politizando consiguen una mejor defensa de sus intereses económicos, caso de la lucha de 10 por ciento y de otras como ya vimos.

Realmente el auténtico protagonista de las luchas campesinas locales, tanto en la cooperativa, como en otras entidades u organismos, son la mayoría de los vecinos de Villamalea. Si no hubiera sido así, a los poderes establecidos les hubiese sido muy fácil anular la presencia o influencia de los comunistas en Villamalea y en la zona. Pero el apoyo masivo y mayoritario es consecuencia de una política vivida y sentida por los campesinos.

Sin duda alguna, la cooperativa S.A.A. de Villamalea ha sido y es uno de los centros de referencia del movimiento campesino en la Mancha, y ha servido como caja de resonancia a los problemas de una agricultura en continua degradación a la que hay que sanear y mejorar a través de unas ayudas y una planificación del sector.

B. S. D.